
Convenio entre la Universidad Pontificia de México y el Archivo General de la Nación*

Para el Archivo General de la Nación es muy satisfactorio firmar este convenio de colaboración académica con la Universidad Pontificia de México para trabajar en el rescate del patrimonio documental, en este caso específico, de los archivos eclesiásticos. Debemos recordar que en estos documentos se encuentra parte importante de la historia social y de las mentalidades de nuestro país.

Como resultado del interés por los archivos diocesanos, parroquiales y de institutos religiosos, de agosto de 1983 a septiembre de 1989 en el seno del AGN se publicó la hoja mensual denominada *Contacto*, que era distribuida entre obispos, sacerdotes e interesados en los archivos eclesiásticos.

También, en 1983, se iniciaron las convenciones anuales de archivistas eclesiásticos en nuestra institución. Durante el segundo de estos encuentros se formaron el Comité Técnico Consultivo Nacional de Archivos Eclesiásticos y la Asociación Mexicana de Archivistas Eclesiásticos, cuyo fin primordial es promover la organización y custodia de sus acervos documentales.

*Palabras pronunciadas durante la firma del convenio de colaboración con la Universidad Pontificia de México. Palacio de Lecumberri, Ciudad de México, 15 de julio de 1996.

Desde 1987, el Instituto de Investigación Histórica de la Universidad Pontificia de México y el AGN han celebrado los cursos sobre archivos eclesiásticos, cuyo objetivo es valorar este tipo de acervos y ofrecer la capacitación para clasificar y ordenar sus documentos. A partir de la firma de este convenio se establece la colaboración institucional que nos permitirá intensificar nuestros intercambios.

Entre los objetivos del convenio que hoy firmamos figura apoyar la docencia, la investigación y la difusión de la cultura archivística, así como desarrollar proyectos de interés mutuo. Entre las acciones específicas, cabe destacar la realización de un curso-taller anual sobre archivos eclesiásticos, el primero de los cuales se llevará a cabo del 15 de julio al 9 de agosto en esta institución, con un programa que abarca temas como Documentos y Humanismo, Introducción a la Archivística, El libro: complemento archivístico, Heráldica religiosa, Tecnificación archivística y Taller de Paleografía.

Para terminar, me gustaría recordar a don Lucas Alamán, fundador del Archivo General de la Nación, quien logró reunir el Archivo del Virreinato con los documentos del México Independiente; como historiador, destacaba la importancia del conocimiento de la historia en todas sus etapas para la comprensión de nuestro presente y su proyección en el futuro. Bajo esta idea, en sus *Disertaciones sobre la historia de México*, Alamán afirmó que como “madre de la vida”, la historia “es un estudio necesario para conocer a las naciones y a los individuos, y para guiarnos en lo venidero en la experiencia de lo pasado”¹.

P.G.

1. ALAMÁN, Lucas, *Disertaciones sobre la historia de México*, México, Editorial Jus, 1942, T. I, p. 9.